



# 石西通信

練馬区立石神井西小学校

学校通信 1月号

令和7年1月8日発行

## 学問と芸術

校長 青山 直志



YouTube Channel じがくのススメ



6年「魔王の谷に歌が聞こえる」

「一学期の遠足で、誰とお弁当を食べようかと、もじもじしていたあの子が今、舞台上で堂々と演じているあの子なのか・・・」

去る十二月の学芸会、児童鑑賞日と保護者鑑賞日の二日間、私は会場左手で立っただけのまま、子供たちの演技を見つめていました。役に入り込んだ演技に見ている私は劇中に引きずり込まれていきます。そして、時々我に返り、今、演じているあの子は、あの時のあの子かと、感心しながら、私はまた劇中に引きずり込まれていきました。実に五年ぶり開催された学芸会で、子供たちは普段とは違う表情を見せ、子供たちがつ可能性の大きさを示しました。それは校長として一人一人を誇らしく思う以上に、一人の役者に対する尊敬や憧れのような気持ちさえ抱かせるものでした。

私にはこの石西小で、学芸会の強烈な思い出があります。「エリック・コスモスの239時間」劇団四季の演目に当時の6年生と取り組みました。主人公エルコス は人間の女の子そっくりのアンドロイドエスパー、十日間に一時間足りない命であったため、239時間という訳です。

教え子たちにも強烈な印象が残っているようですが、その取組は今では考えられないものでした。朝、休み時間、放課後等も含め、練習時間の総計は相当なものでした。劇中の音楽は生バンド、音楽専科の先生が楽譜起こしから演奏指導までしてくれました。図工専科の先生は体育館への渡り廊下で大道具の制作を、家庭専科の先生は家庭科室で衣装の制作を夕方暗くなるまで指導してくれました。

私も子供たちをいかに舞台上で輝かせるか、寝ても覚めても考えていました。八十二人の個性にあった役回りや台詞を台本に落とし込む作業を夜遅くまでやり、何枚もの舞台図には子供たちの立ち位置や動きを殴りがきしたものです。そして学芸会本番、児童鑑賞日は劇中のギャグに会場がドツと沸き、保護者鑑賞日には目に涙を浮かべる大勢がいっしょやり、当時の子供たちは大きな達成感を得ることが出来たのだと思います。

ただ、それは授業時数に五月蠅くなく、外国語もタブレットもなかった時代の話です。運動会同様学芸会も教育活動の中での存在感はずいぶん大きくなったのではないかと考えています。

「学芸」とは学問と芸術の意であることから学芸会を「学習発表会」に転換する学校が随分前からありました。学習発表会は普段の学習の延長上にあり、音楽会や図工展のような芸術の領域以外で、社会科学や理科、総合的な学習等のグループごとの研究発表をしたりパネル展示をしたりします。本校でも次の学芸会の在り方について議論することになるかと思いますが、学年・学級で協力してひとつのものを創り上げる魅力は捨て難いものがあります。タブレットのクラスルームで互いを鼓舞し合う子供たちのコメントには、団結力の高まりを感じました。また、全児童が一堂に会する学芸会は低学年が高学年に学ぶことは勿論、高学年が低学年に学ぶことも大いにあります。

保護者の皆様にも六年間の発達段階を見ていただける良い機会であると考えます。そこで、今回は会場の体育館を二部制（完全入替制）としたのですが、お子様以外の他学年・学級の劇はご覧いただけましたでしょうか。

1月の予定		
1	水	元日
2	木	休日
3	金	休日
4	土	
5	日	
6	月	
7	火	
8	水	【B 時程】4時間授業 始業式
9	木	給食始 4時間授業 委員会⑨(5校時) 発育測定(6)
10	金	発育測定(5,わ)
11	土	
12	日	
13	月	成人の日
14	火	発育測定(2,4)
15	水	発育測定(1,3) なわとび旬間(~29日) 【まなスベ】
16	木	ユニセフ集会
17	金	
18	土	
19	日	
20	月	クラブ⑦
21	火	ユニセフ募金 ペットボトルキャップ回収(~2/14)
22	水	【まなスベ】 ユニセフ募金
23	木	
24	金	4時間授業 校内書きぞめ展(~2/8)
25	土	
26	日	
27	月	クラブ⑧<クラブ見学>
28	火	
29	水	【まなスベ】 4 時間授業
30	木	社会科見学(4)
31	金	

※ 今月の避難訓練は、予告なしで行います。

### ユニセフ募金・ペットボトルキャップ回収

#### 特別活動部

1月21日(火)、22日(水)の朝の時間にユニセフ募金を行います。募金のお金は、封筒等に入れて持たせてくださるようお願いいたします。

また、1月21日(火)~2月14日(金)まで、ペットボトルのキャップを回収します。キャップは洗って乾かしてから持たせてください。

### 校内・連合書きぞめ展

#### 書きぞめ担当

1月24日(土)から2月8日(土)まで、校内書きぞめ展を行います。日本の伝統的な行事に触れ、互いの作品を鑑賞することによって文字に対する興味や関心を高めていきたいと思ひます。

書きぞめは各教室の廊下に展示します。優秀作品に金紙を貼ります。その中から代表作品を選考し、1月25日(土)、26日(日)にココネリ3階 産業イベントコーナーで開催される連合書きぞめ展に展示します。ぜひ、ご覧ください。

\*練馬美術館が改装中のため、スペースの関係で展示点数が少なくなっています。

### 相談室より(SC・心のふれあい相談員)

SC(スクールカウンセラー) 9:00~16:30

14日(火) 20日(月) 27日(月)

心のふれあい相談員 9:30~15:00

9日(木) 10日(金) 16日(木) 17日(金)

【予約専用電話:090-7197-4292】

2月、3月号の学校だよりは各学年だよりを合わせたものを発行する予定です。今後、お便りの発行の仕方を検討していきます。

### 1月の生活目標 「礼儀正しくしよう」

○すすんで挨拶や会釈をしよう ○丁寧な言葉遣いをしよう ○話をしっかり聞こう

○給食を残さず、きれいに食べよう ◇感染症を予防しよう(手洗いやうがい、換気の徹底)

